

CARRION MENA, FRANCISCO

“La Paz por Dentro. Ecuador-Perú: Testimonio de una negociación”

Edición Dinediciones / Universidad de Alcalá / Municipio de Quito / Esquel /FLACSO-Ecuador

Lugar Quito, Ecuador

Fecha Septiembre de 2008

Contenido: “Después de décadas de confrontaciones bélicas, no pocas escaramuzas, peripecias políticas y diplomáticas y, por último y sobre todo, como consecuencia de la heroica lucha del Alto Cenepa en 1995, el Ecuador pudo finalmente emprender con el Perú una negociación digna que le llevaría a encontrar un arreglo global y concluyente a la controversia. Y yo, por mi parte, a la honrosa y sin par oportunidad de participar en el proceso transaccional definitivo y en su desenlace.- Esa participación –ya sea como protagonista o testigo-, la trascendencia del tema en la historia del Ecuador, insistencias de algunos amigos y un sentido de responsabilidad generacional de compartir lo vivido, me han llevado a la decisión de relatar las experiencias por las que atravesé en el curso de este proceso de normalización de las relaciones ecuatoriano-peruanas... No pretendo –y espero que así lo perciban los lectores- que este relato se considere un recuento de memorias. No es para nada ésa mi intención. Mi afán, ya lo he dicho, es simplemente transmitir mis experiencias mi lectura de un capítulo fundamental de la historia del Ecuador en el que me correspondió intervenir... De manera especial, mi objetivo al escribir este libro ha sido reivindicar la gestión profesional y patriótica del Servicio Exterior ecuatoriano. Todos sus integrantes, tanto las autoridades como los funcionarios, cada cual en su respectivo nivel de responsabilidad y en los distintos períodos del proceso de normalización de las relaciones con el Perú, dieron muestras incuestionables de capacidad y dedicación para hacer frente a la más compleja y sensible negociación que ha llevado a cabo el Ecuador... A través del mejor conocimiento de cómo se alcanzó esa esquivada paz, aspiro también a aportar a su consolidación” (“Introducción” en la obra de Francisco Carrión Mena, escrita por su autor. Quito, agosto de 2008).

“Nada en la historia del Ecuador fue tan gravitante como el problema territorial con el Perú. Nada. Con ese fardo sobre nuestra conciencia nos formamos varias generaciones que, en nuestro delante, teníamos (en libros, en cuadernos, en documentos, en cédulas llamadas orientalistas, en oficinas públicas) un mapa de extensión enorme atravesado por una línea de puntos, dolorosa, cruel, como un estigma: la trazada en 1942, luego del Protocolo de Río de Janeiro... Hasta que, hace diez años, estalló la paz... Una paz que ahora, en este libro de Francisco Carrión Mena, se nos presenta íntegra, desnuda, despojada de artificios.- El mérito de Carrión está en la manera en que nos narra los acontecimientos que desembocaron en la paz: lo hace con los ojos abiertos de un testigo, atento a todos los detalles, aun a aquellos que hubieran podido pasar por intrascendentes pero que, a la postre, resultaron gravitantes... Carrión ha escrito este libro para recordarnos que, si bien la paz nos impuso el sacrificio de vivir cobijados bajo una nueva piel, las fronteras de la hermandad, de los sueños, de las esperanzas se nos abrieron para que las vayamos conquistando con otras armas, que son las del pensamiento, de la cultura, de la idea” (“Prólogo” de Francisco Febres Cordero). (Fuente: “La Paz por Dentro...”. Dinediciones. Quito, septiembre de 2008).